

leur souveraineté nouvellement acquise au profit d'une Communauté européenne fédérée.

En Amérique du Nord, nous assistons à la formation d'une zone de libre-échange ou d'une union économique d'importance comparable sur le plan géographique, démographique et patrimonial, entre le Canada, les États-Unis et le Mexique. Elle aussi offre un potentiel de croissance puisque, déjà, des pays hémisphériques aussi importants que le Venezuela et la Colombie souhaitent se joindre au Mexique dans l'accord de libre-échange et que le Chili compte conclure une entente analogue avec les États-Unis. Il n'est pas du tout utopique de croire qu'une zone unique et unifiée de libre-échange verra le jour, englobant un grand nombre de pays de l'hémisphère, le centre du nouvel espace économique étant la capitale de la plus grande puissance, Washington.

Il reste encore à déterminer si cette zone économique suivra le modèle historique de la Communauté et aboutira à une cession des souverainetés à des institutions communes. Certes, nous sommes encore loin de ce résultat, mais les méthodes supranationales de règlement des différends mises au point dans le cadre de l'Accord de libre-échange canado-américain pourraient bien évoluer et s'étendre géographiquement.

La forme que prendront les institutions communes, d'ordre économique ou même politique, dépend de nombreux facteurs, parmi lesquels l'évolution de la fédération canadienne n'est certes pas le moindre. Si la fédération devait éclater ou décentraliser à l'extrême le pouvoir économique, les États survivants, même s'ils étaient relativement riches – comme la Suède, par exemple – auraient très peu de poids au centre de l'espace économique, c'est-à-dire à Washington.

C'est ainsi que les demandes et les propositions de partage du pouvoir – d'un droit de parole au centre de l'espace économique – commenceront à se multiplier.

Il faudra peut-être bien des années avant que la nature de l'espace économique de l'Amérique du Nord ou de l'hémisphère occidental soit connue, mais celle de l'Europe nous a d'ores et déjà été dévoilée. On ne peut nier non plus qu'une partie prépondérante